
夜幕降臨，瑞麗的諸多珠寶直播基地熱鬧起來。
李鵬設立在樣樣好電商基地的5個直播間中，

主播與客服忙得不亦樂乎，隨着一件件翡翠首飾線
上成交，直播台前的緬籍貨主臉上難掩興奮的神
色。
李鵬的父親李振慶是瑞麗第一代翡翠工匠，是「瑞
麗工」的領軍人物之一。身為「翠二代」，李鵬十八
歲起隨父學藝，並在自家開辦的翡翠店積累了翡翠知
識。2016年起，電商直播進入珠寶玉石行業，李鵬邀
約一些業內夥伴組建了自己的團隊，將線下實體店搬
到了線上。
李鵬的電商直播團隊全由年輕人組成，有着「初生
牛犢不怕虎」的闖勁，而且年輕人接受新事物較快，
遇到問題大家一起商量解決，有了體會大家一起分
享。在這種火熱的勢頭下，至2019年初，李鵬的團隊
已發展到150餘人，擁有12個直播間、20餘名主播，
銷售業績節節攀升。

封控無收入裁員 出走廣東再創業
2020年疫情襲來，而讓李鵬真正感知到疫情的影
響，始於當年9月的第一次封控，邊城瑞麗的社會運
轉被迫按下了暫停鍵，珠寶直播行業也戛然而止。
隨之而來的，則是物流受阻、貨源受限。接下來的
遭遇更令其始料未及：直播停止了，團隊失去了收
入來源，但那麼多員工的工資要照常發放，僅這個
就是一筆不菲的開支。李鵬漸感無力，後來甚至感
到不堪重負，無奈只好裁員，人員規模縮減至半
數。
2021年4月，瑞麗再次經歷疫情封控後，大批翡
翠行業人員離開瑞麗，轉戰廣東平洲、四會、揭陽
及雲南騰沖、盈江。李鵬也率領一半人員奔赴廣東
珠寶集散地四會，意圖重起爐灶另開張。
李鵬在四會的創業之路並不平坦，人生地不熟帶

來的一系列難題，令他們舉步維艱：招聘客服只能
網上發帖、初來乍到沒有貨主、流失的流量只能重
新慢慢積累。對於這段經歷，他概括為「又把創業

初期的路重走了一遍」。

獲知行業復常 率團隊返瑞麗
2022年4至5月間，從瑞麗有關部門和電商基地赴

四會看望他們的人員口中，李鵬得知瑞麗疫情得到
有效控制，社會生活重啟，珠寶直播行業也復工復
產，他便攜團隊第一時間返回了瑞麗。
細究重返瑞麗的原因，李鵬不假思索脫口而出：

「除了瑞麗已是第二故鄉、故土難離之外，更看重
政府復工復產的決心！」返回瑞麗後，雖然再次因
疫情經歷了多輪靜默管理，但珠寶直播一直持續，
快遞也沒停，基地還安排人上門收貨，檢測、打
包、物流等服務仍正常運轉。他的直接感受是：回
歸的商家、貨主、貨品數量日漸增多，市場開始重
拾信心。
李鵬在這幾年最大的收穫，是在磨難中得到歷

練，經營理念也有了新的飛躍，且更趨理性。「那
時只是一味求大，150餘人的團隊還嫌不夠。並未認

真思考過市場的變化。」回憶疫情前的擴張經歷，
李鵬坦言當時的市場環境更好，人們的消費底氣更
足、消費熱情更高。如今他明顯地感知到了疫後珠
寶翡翠消費發生新變化：成交率、購買頻率明顯降
低，高端貨品銷售更難。面對市場變化，李鵬也在
更新自己的經營理念，將「一味求大」改為了「先
做精再做大」。

位於中緬邊境的瑞麗，是一個常住人口介於

20萬至30萬的小城。得益於珠寶貿易，大量從

業者在這個約只有香港島1/3面積的邊城城區聚

集。在過去的兩年中，瑞麗因多次爆發關聯境外

疫情而屢屢封控，造成大量從業人口選擇離開。

今年1月8日內地口岸全面開關，那些曾經離開

瑞麗的珠寶商人開始陸續帶領團隊重新回歸。

35歲的李鵬是「大俠翡翠」的創辦人，其團隊

高峰時曾多達150多人，開辦了12個直播間。

疫情重創之下，李鵬攜團隊出走廣東，一年後重

回瑞麗。經受疫情磨練，其經

營理念也由「一味求大」轉變

為「先做精再做大」。

◆文/圖：香港文匯報

記者 丁樹勇雲南瑞麗報道

▶面對市場變
化，李鵬也在
更新自己的經
營 理 念 ， 將
「一味求大」
改為了「先做
精再做大」。

牛磊2016年入行珠寶直播行業，算是瑞麗第一
批從事電商直播帶貨的主播之一，見證了瑞麗珠
寶直播行業的全部發展進程。入行初期，瑞麗的
珠寶直播帶貨處於「走播」的初級模式，主播持
手機遊走於翡翠飾品攤檔，隔着屏幕向客戶展示
貨品，與攤主討價還價，收取成交價10%的手續
費。「當時的走播模式遭到許多攤主的排斥，許
多時候只能到熟人、朋友的攤檔直播。」
2017年，瑞麗珠寶直播發展迅猛，牛磊有了自

己的直播間。由於有了前期的流量積累，加上自
己善於與人交流的天賦，牛磊的直播帶貨一度風
生水起，打造了多個百萬粉絲賬號，創下了單場
直播觀看量800多萬人次的行業紀錄。
2021年4月，瑞麗一批珠寶直播從業人員出走，
牛磊也到了廣東四會，摩拳擦掌準備大幹一場。沒
想到的是，由於「人、貨、場」發生了變化，曾創
下行業紀錄的牛磊「敗走了麥城」：一場歷時4小時
的直播，居然沒有賣出一件貨品，剃了光頭。「信
心遭到前所未有的打擊，情緒一落千丈，甚至產生
了改行的念頭。」
半年後，「水土不服」的牛磊回到瑞麗，雖然
彼時珠寶直播尚未復工復產，牛磊還是走到空曠
的街頭，叫着不時遊走於街頭兜售貨品的緬籍貨
主，當街做起了直播。
回首這段經歷，牛磊表示，翡翠直播行業
講究「人貨場」，而瑞麗有不少緬
籍貨主、靠近源頭的貨源和
地處中緬邊境的人、
貨、場優勢，是珠
寶行業難得的
資源。

電商基地改建 入駐免租3個月
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著 春節酒店一房難求

口岸重開 翡翠業者回流 客流量大增

在恢復中重現繁華邊城瑞麗

◆作為瑞麗第一
批從事電商直播
帶貨的主播之
一，牛磊見證了
瑞麗珠寶直播行
業的全部發展進
程。

◆顧客在樣樣好電商基地的
線下交易市場挑選珠寶。

◆防控優化後，郭小姐供職的酒店迎來一波又一波的客
人。

◆在樣樣好電商
基地直播間，主
播忙得不亦樂
乎。

掃碼看片

瑞麗某酒
店總台服務員

郭小姐表示，去年
12月內地疫情防控政策

優化調整以來，她所服務的
酒店入住率已呈日益增長趨

勢，距春節前十餘天預訂率僅達
60%，當時她認為旅遊業和復甦尚

需時日。
然而，春節期間的酒店入住率卻遠超

郭小姐預料。從正月初一至初五，儘管房
價漲了兩三倍，但酒店天天爆滿，一房難
求；初六後也僅空餘兩三個房間。郭小姐說，
她所在的前台崗位，兩名服務員輪流值班，一天
都沒有休息，而且上班時較平時更忙。就連春節
期間已安排休假的保潔員，也被臨時調回加班，打
掃收拾客房的工作量，也較平時更大。郭小姐感
嘆：「我入行以來第一次碰到這樣的情況！」
郭小姐供職的酒店毗鄰泛亞國際商貿城，算是瑞麗

的繁華地帶。她表示，通常靠近珠寶玉石賣場的賓館
酒店，生意相對好一些。對於春節期間入住率猛增的
情況，她認為，由於防控政策優化調整，遊客少了許
多出行限制；加之人們的出行願望變得更為強烈，而且

春節放長假，出遊人流猛增也是正常現象。在她看來，雖
然春節後酒店入住率可能有所降低，但瑞麗旅遊業、餐飲
住宿業的恢復仍然值得期待。
上午11點，姐告國門廣場兩側停滿了轎車，人流也多了

起來。廣場一側，較平時多了一排臨時攤檔，售賣的小商
品既有來自緬甸的翡翠飾品，也有東南亞食品。澳洲商城
內，顧客挑選着心儀的免稅商品。
一對年輕夫妻帶着一雙年齡相差不大的女兒，挑選了一
組羊駝玩偶和一組貴賓犬雙胞玩偶。這對年輕夫妻表示，
雖然居住在瑞麗主城區，與姐告僅一橋之隔，但已三年未

到訪。此行
既為一對女
兒購買小禮品，也為
到久違了的姐告走走看
看。
國門一側的小巷內，是一條自

發形成的東南亞商品固定攤檔，來
自緬甸、泰國和越南的特色食品、
藥品和膏藥等異國商品，擺滿了董小姐的
攤檔，不時有客人購買。三年來，姐告因
疫情多次封控，董小姐只能在家通過微信
售貨。防控優化後，她第一時間恢復了自
己已經營多年的攤檔。

攤販：客人光臨貨不夠賣
讓董小姐沒想到的是，春節期間國門廣場的客流
大幅增加，雖然天天出攤，但「客人來了，卻沒有貨
賣」。
董小姐解釋說，2020年疫情爆發時也適逢春節，備
了不少貨的她，遭遇了生意的冷冬，準備大賣的貨品，
卻因疫情不能出攤，一件也沒賣出去，過了保質期的食
品只能丟棄。今年春節她也不敢進太多貨，卻沒想到一
下有了那麼大的人流量，直呼始料未及。

香港文匯報記者下榻賓館鄰近的數個珠寶玉石賣場燈火輝煌，一個個直播基地
裏、一個個櫃枱前人頭攢動，成交的吆喝與歡呼此起彼伏，主播的激情點燃了瑞

麗的夜晚。
樣樣好電商基地改建後的新樣貌令人眼前一亮：新建的基地大棚，多
個櫃枱成排展開，珠寶直播緊張有序。總經理蔡鑫介紹，2022年2月，
在歷經多次封城，瑞麗珠寶界人士處於「往何處去」的迷茫之中時，
基地下決心投資2,000萬元人民幣，改造提升基地直播環境，敲響
珠寶直播行業復工復產「第一錘」，新建改建直播間40餘個、

櫃枱1,300餘米，新的環境與硬件設施，更適應行業發展。
改造升級的基地免除場地租金3個月，免除技術服務收
費，啟動創業基金幫扶，並提供免費晚餐，入駐商家可零
成本創業。一系列「幫扶式復工」舉措，猶如為市場注
入了「強心針」。
2022年5月，基地一期改建完成，適逢瑞麗珠寶直
播行業復工復產，出走的商家紛紛回流。蔡鑫說，
預計一年的商家入駐目標，不到兩個月就得以實
現。公司組織拍攝的六集紀錄片《何日君再
來》，系統介紹瑞麗全面復工復產情況，也引起
了熱烈反響。
「與其說是基地提振了商家信心，不如說商家
給了基地更大的決心！」蔡鑫說，受到商家紛紛
入駐的鼓舞，基地又持續進行二期、三期改建
工程，預計全部完成，將投入資金超過5,000萬
元人民幣。
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